

# Écho Clap

JOURNAL CLAPIÉROIS D'INFORMATION

NUMÉRO 9  
JUIN 2025



## Édito

Bien chers lecteurs et lectrices,

Ce petit journal a décidément bien des vertus, il nous permet de converser avec vous, de transmettre des informations sur la vie de notre village, de poursuivre indirectement nos échanges commencés lors de notre enquête...

Avec cette fin de printemps estivale, nous avons d'abord envie de partager des moments en famille, entre amis ou entre voisins et de profiter de ces moments précieux pour faire la fête, échanger et créer du lien.

Vous avez peut être eu vent des dernières rumeurs qui se propagent opportunément dans notre village; elles ne sont généralement ni bienveillantes, ni pertinentes et visent à discréditer celles et ceux qui en sont l'objet. C'est un jeu peu reluisant mais bien réel. Comme le disait Mark Twain, « *Un mensonge peut faire le tour du monde, le temps que la vérité mette ses chaussures* ».

Dans notre Écho Clap, au contraire, nous évoquons les faits, toujours vérifiables et nous proposons des réflexions, toujours contestables par celles et ceux qui sont en désaccord et qui en ont le droit. C'est selon nous, le jeu d'une démocratie locale apaisée et vivante.

Ce numéro, une fois de plus, est largement centré sur deux sujets qui nous tiennent particulièrement à cœur : la démocratie et la solidarité.

Vous retrouverez comme nous avec un plaisir malicieux le dernier épisode d'Automobélix et un coup de cœur cinématographique cette fois-ci qui célèbre l'amitié et l'amour.

Notre comité de rédaction s'élargit et nos contributeurs d'articles se multiplient ! Alors, bonne lecture et faites nous part de vos accords et désaccords !

## A votre écoute !

*Sur le feu*

Nous vous avons interrogés et vous avez pris la parole !

Vous avez aimé, nous avons apprécié de vous rencontrer : continuons !

Depuis plusieurs semaines, les enquêteurs bénévoles de Trait d'Union de Clapiers sont venus vers vous. Vous leur avez répondu sincèrement et de manière constructive.

Cette enquête, dont les réponses sont anonymisées, vous a permis de partager avec nous vos motifs de satisfaction, vos craintes et vos souhaits d'amélioration concernant votre vie à Clapiers.

Et déjà plus de 120 réponses ont été recueillies.

Compte tenu de la richesse des échanges, nous avons décidé de poursuivre ces entretiens. Nous continuerons d'être présents dans l'espace public, à venir vous rencontrer dans vos quartiers.

N'hésitez pas à nous contacter, nous pouvons aussi prendre rendez-vous pour vous interroger où et quand vous le préférez.

Alors, à bientôt !



clapierstraitdunion@gmail.com

Rencontrez nos enquêteurs bénévoles  
Prenez rendez-vous.

Donnez votre avis. Exprimez-vous !

Le point majeur de l'ordre du jour était le vote du budget primitif (budget prévisionnel de la commune pour l'année en cours).

### Un budget primitif opaque

Les finances communales ne sont pas aussi saines que le prétend la majorité. Par exemple, le taux d'épargne brute, indicateur essentiel pour évaluer la capacité d'autofinancement d'une commune – et donc sa bonne santé financière – est en dessous de celui des villes comparables.

Un projet de restructuration de la dette, passant par un nouvel emprunt de 1,1 million d'euros, est soumis au conseil pour ouvrir des négociations avec des banques. Dommage que cette démarche n'ait pas été initiée lorsque les taux étaient vraiment avantageux !

Le budget est peu lisible car il est présenté par chapitre comptable, ce qui gêne la compréhension. Nous n'avons pas donné de blanc seing pour ce budget primitif.

### Effectifs en hausse: + 11% en deux ans

Les effectifs sont passés de 61 à 68 agents titulaires en 2 ans. Avec les contractuels engagés, nous avons environ 90 salariés. La question que nous nous posons est de savoir si ce supplément de personnel améliore les services rendus à la population.

Le coût des "Cérémonies et festivités" a encore augmenté cette année, de + 17%. Ces futures dépenses en forte hausse depuis deux ans permettent-elles de répondre à l'intérêt général des clapiérois et clapiéroises ?

Notre question posée au Maire est restée sans réponse : Êtes-vous favorable, comme de nombreux maires en France, au rétablissement de la taxe d'habitation ?

### Associations : des subventions stables seulement en apparence

Des subventions qui n'ont pas bougé au cours du mandat, cela signifie de fait qu'elles ont baissé en terme de pouvoir d'achat.

*Subvention à la caisse des écoles* : 11 000€ pour l'école primaire et 2 500€ pour la maternelle. Pour l'adjointe déléguée, c'est une aide généreuse. Nous relayons toutefois que du côté des enseignants et des parents, c'est un autre son de cloche... Nous nous sommes abstenus.

*Subventions aux associations* : Une partie des subventions ont été attribuées pour l'instant (voir tableau ci-contre). Nous avons voté "contre" celle attribuée à St Hubert et "pour" celles aux autres associations.

Le cas épique de la crèche associative « les Lapinous » n'a pas été abordé malgré notre demande. Le sujet sera traité en juillet.

### Un CCAS dysfonctionnel : la majorité perd son sang froid

La règle est que son Conseil d'Administration décide de l'action du CCAS et non pas le Conseil municipal. Mais depuis environ 2 ans, le CA est de plus en plus une simple chambre d'enregistrement de décisions prises « ailleurs ». Après avoir argumenté, nous l'avons qualifié de dysfonctionnel.

L'une des conséquences de cette situation déplorée est une activité, non pas en progression comme le juge son Président, mais en diminution. La subvention allouée est drastiquement réduite cette année, le périmètre de la solidarité s'étiole: moins de familles se présentent à l'aide alimentaire dans une période où pourtant les difficultés augmentent pour beaucoup (voir article en page 4), moins d'actions, pas de projets nouveaux.

Ce constat, pourtant étayé par les chiffres, a ulcéré la majorité au point que le maire en perde son sang froid : contrevérités, insultes de la part de l'élu à l'action sociale, et question intrusive ont fusé.

Les citoyens présents lors de cette séance ont été consternés !

Associations	euros
Allégría	250
Amis de la nature	250
Anciens combattants	500
Anti Rouille	1 800
Atelier Photo (APC)	600
Boule Clapiéroise	800
Clap Yes	400
Clapiculteurs	500
Clapieds rando	250
Clapiers Basket	1 400
Clarpège	600
Coureurs Eolienne	1 500
GAC Gym	1700
GAMH Aphasiques	200
Grand écran 2001	1 000
JACC Handball	1 500
Jacou Clapiers Foot	8 000
Lapins Festifs	400
Ligue contre le cancer	500
Lire et Grandir	800
Musica Clapiers	400
Orpus Corpus	400
Pegoroc	500
Rabbits	1 500
Repair Café	800
Saint Hubert (Chasseurs)	2 000
Tae Kwon Do	350
Tennis Club	2 500

### Brève

#### Entendu en conseil municipal

À la suite d'une intervention creuse émaillée d'auto-justifications, l'élu délégué à l'action sociale a déclaré à une conseillère d'opposition et membre du Conseil d'Administration du CCAS qu'il vice-préside :

*"Je m'en branle de vous Madame". (sic).*

Élégant, et tellement démocratique !

## Coup de cœur

### À bicyclette !

Film de Mathias Miekuz, sorti en 2025

Il y a des rencontres, des lectures, des films, des moments qui marquent pour longtemps.

« À bicyclette », c'est l'histoire de deux amis, Mathias et Philippe, qui enfouissent leur vélo pour parcourir le chemin qu'avait emprunté Youri, le fils de Mathias, cinq plus tôt, avant de décéder tragiquement.

Pas facile pour deux « vieux », proches de la soixantaine et dans une forme physique chancelante, de joindre Montreuil à Istanbul, où ils retrouveront la petite amie de Youri, comme l'aboutissement heureux d'une ultime quête.

L'occasion est belle pour le spectateur de rentrer au cœur d'une histoire de famille (un père et ses enfants) et d'une histoire d'amitié, les deux mises à rude épreuve, la première par ce décès, la seconde par ce trajet.

Ce périple est une odyssée philosophique à 2 fois 2 roues sur le sens de la parentalité et de l'amitié. Il en donne une définition empreinte d'humanité et de confiance. Presque malgré eux, Mathias et Philippe entreprennent une introspection, aussi intime que touchante, s'épaulent dans cette quête et interrogent les conditions du bonheur de leurs existences. Une déclaration d'amour à la vie, à l'humanité.

A voir (à vivre ?), absolument.

vJ

#### Pour adhérer ou soutenir ce journal

<https://bit.ly/45929xZ>

Cotisation annuelle : 10 €

clapierstraitdunion@gmail.com

#### LE TRAIT D'UNION DE CLAPIERS

Association loi de 1901 n°W343030630

105, rue des jardins 34830 Clapiers

Bureau :

F. Masselot, F. Brossard M.Bui-Xuan

Directeur de publication : F. Masselot

Imprimé à Clapiers le 6 juin 2025

ISSN 2998-9701

Imprimé sur du papier recyclé



## Incompatibilité d'humeur ?

Brève

En septembre 2022, l'adjointe à l'action sociale a été débarquée par le maire. Raison officielle: elle générait des "dysfonctionnements" dans l'administration communale.

"Dysfonctionnements" est le motif officiel cité dans la délibération demandant de lui retirer sa qualité d'adjointe.

Sauf que le motif officiel n'était évidemment pas le motif réel. Lequel est enfin révélé, par le maire lui-même lors du Conseil Municipal du 7 avril 2025: "incompatibilité d'humeur".

Et c'est révélateur car une "incompatibilité d'humeur" exige d'être deux, quand un "dysfonctionnement" ne vise qu'une seule personne.

Après 2 évictions, 3 départs et 2 absents chroniques dans l'équipe majoritaire, le citoyen est en droit de se demander quelle est la part d'incompatibilité d'humeur que le maire lui-même génère dans son équipe...

FM

## Rififi au Conseil d'Administration du CCAS

Sur le feu

Le président du CA, M. Penso, exceptionnellement présent, ouvre la réunion par une attaque virulente et mensongère contre Myriam Bui-Xuan, élue de l'opposition, la qualifiant de manipulatrice et diffusant des contrevérités.

### Vote du budget contesté et fonctionnement anti-démocratique

Lors du vote du budget, seuls 9 élus sur 16 étaient présents.

L'élue de l'opposition a exprimé son désaccord, tandis que certains pouvoirs de vote ne sont pas respectés: deux administratrices avaient donné leur pouvoir en précisant qu'elles votaient contre ce budget, mais cette information n'a pas été prise en compte, faussant ainsi le résultat !

### Démission de deux administratrices

Lors du CA suivant, les administratrices excusées, constatant que leur vote n'a pas été respecté et qu'on leur refuse la parole, décident de démissionner, dénonçant un fonctionnement autocratique où les décisions sont prises en dehors du conseil.

MBX

## Critique, critique constructive et propositions ... *grain de sel*

Au fil des Écho Clap, les articles ont souvent été émaillés de critiques vis-à-vis des méthodes de l'équipe municipale en place.

Certain.e.s d'entre-vous nous ont dit regretter de ne pas lire dans nos colonnes plus de propositions alternatives.

Pourtant, Myriam Bui-Xuan et François Masselot, lorsqu'ils siégeaient dans la majorité municipale, ont bien tenté d'infléchir la politique municipale et ses pratiques dans les domaines qui leurs tiennent à cœur - la démocratie, l'écologie, la solidarité - mais le maire les en a remerciés en leur retirant leurs délégations, produisant ainsi une nouvelle opposition.

Cette opposition, ils l'ont souhaitée constructive. En effet, depuis 2020, ils ont émis de nombreuses propositions de méthodes:

- Un travail collectif des élus pour porter les projets avec une réelle écoute des habitants associés,
- Favoriser les espaces d'échange et de concertation avec les citoyens,
- Privilégier toujours l'intérêt commun aux intérêts particuliers,
- Partager le pouvoir plutôt que le confisquer,
- Respecter les opposants et les habitants,
- Avoir une vision partagée sur l'avenir de Clapiers face au péril écologique en cours.

Mais force est de constater que toutes leurs propositions et projets ont été rejetés, voire sabordés ! Leurs personnes sont même publiquement dénigrées et insultées.

La suite au prochain numéro !

FB-MBX

## À Clapiers, la solidarité n'est qu'un mot !

Les politiques publiques qui traitent du secteur social sont essentiellement réparties entre l'État et les départements. La commune joue également un rôle. À travers le centre communal d'action sociale (CCAS), établissement administratif indépendant juridiquement, elle agit de manière volontariste pour aider les personnes en difficulté.

Lors du Conseil municipal du 7 avril, alors qu'il était interpellé sur une activité du CCAS limitée concernant l'aide alimentaire en particulier, le maire Eric Penso s'en est félicité, y voyant une bonne nouvelle qui indiquerait le recul de la pauvreté dans notre village.

Ces propos, déconnectés des réalités, m'ont interloqué, spectateur attentif que j'étais.

En effet, la situation sociale des plus modestes de nos concitoyens clapiérois n'est pourtant pas reluisante. Prenons un indicateur, celui des bénéficiaires du revenu de solidarité active (RSA). Au 31 décembre 2022, il y en avait 33 dont 19 familles. Au 31 décembre 2023, il y en avait 33 dont 24 familles. Et enfin au 31 décembre 2024, il y en avait 44 dont 37 familles. Soit une augmentation de plus de 33% en un an et de près de 95 % en deux ans pour les familles.

Donc, à côté d'une population plutôt aisée, vivent dans notre village des personnes toujours plus nombreuses qui sont dans une situation particulièrement critique. Face à cela, nous observons l'ignorance et le mépris des élus de la majorité municipale.

Pour en juger, observons ce que fait le CCAS.

Sur le site de la commune, le CCAS finance des aides à la restauration scolaire et aux activités périscolaires (25 078 € en 2024), des secours d'urgence (6 195 €), une aide pour le service de téléalarme et surtout l'aide alimentaire (11 906 €). Aujourd'hui 27 familles en bénéficient.

Il y a 10 ans, les familles aidées étaient une fois et demi plus nombreuses malgré un plus petit nombre de personnes alors sous le seuil de pauvreté.

Le CCAS de Clapiers continue de fonctionner comme un bureau d'aide sociale d'une petite commune des années 80, sans feuille de route et sans volonté politique pour porter les solidarités.

L'évolution de la subvention de fonctionnement versée par la mairie au CCAS au cours du dernier mandat :

2020	2021	2022	2023	2024	2025
88 100 €	99 793 €	100 000 €	100 000 €	131 435 €	81 500 €

Ce tableau parle de lui-même. La part des finances municipales consacrée à l'action sociale est inversement proportionnelle à l'inflation qui touche toujours plus durement ceux qui sont dans la galère pour ne pas dire la misère.

Les Clapiérois soucieux d'une solidarité active méritent une politique sociale plus ambitieuse et plus responsable.

NC et MBX

## Les Tocs d'Automobélix *Feuilleton*

Automobélix notre chef a attrapé un toc dont il ne peut se défaire : il ne peut s'empêcher de ponctuer ses phrases de "Bien-vivre", "Transition Ecologique", "Nature", dans une sorte de syndrome de La Tourette inversé. C'est très embarrassant... quel que soit le sujet ces tocs s'immiscent dans ses phrases.

Un édito sur les caméras de surveillance et tiens, c'est pour le bien-vivre ...

Un nouveau rond-pont et tac, ça devient pour la "transition écologique"...

Il pense voiture, il écrit "nature" et parfois même "mobilités actives", lui qui est allergique à la marche et au vélo.

Parfois ces tocs sont aussi bien pratiques pour meubler de creux soliloques. "Chers concitoyens, en cette année qui commence le bien-vivre à Clapiers,.. blablabla". Édits dignes d'une intelligence artificielle : ChatGPTix n'a qu'à bien se tenir !

Mais le "bien-vivre" ne serait-il qu'une invitation à ne surtout rien faire ?

Quand on y regarde de plus près il y aurait pourtant de la matière : commerces, vie sociale, jeunes, climat, biodiversité, mobilité ...

Par TouTesTocsEtTix, à cause de cette malédiction, il risque d'être pris pour un Écologix... mais soyez rassurés ce n'est pas le cas.

Que le ciel lui tombe sur la tête s'il pense ce qu'il écrit !

## Ça, de la démocratie ? Et participative, en plus ?

Le 16 mai, nous avons eu l'honneur et l'avantage de voir une poignée de nos élus dans le quartier du Pigeonnier.

Drôle d'accroche figurant sur l'annonce parue dans le ClapInfos: « Venez rencontrer vos élus ». Il me semble que dans une démarche démocratique et constructive, il faudrait plutôt que les élus aillent à la rencontre des citoyens.

Mais, soit, nous nous sommes rencontrés sur la placette de la rue Rolland Micheu. Mme Brisard et M. Penso vantent la démocratie participative à Clapiers avec le Budget Participatif et surtout les comités (mobilité, énergies renouvelables, 3CTE) qui permettraient aux citoyens de s'impliquer. En oubliant de mentionner que ce ne sont que des coquilles vides dépourvues de leur intérêt par la non-prise en compte de leurs propositions. Seul le comité Biodiversité a survécu.

Mme Brisard reconnaît qu'il faut encore progresser à ce sujet et conclut : « On fera mieux au prochain mandat » !!!

Les habitants, un verre offert à la main, sont invités à venir faire part de leurs doléances aux élus présents. Avec cet avertissement : « Clapiers est une petite commune, n'a ni un gros budget ni toutes les compétences ».

Quand ceux qui avaient soif ont eu bu, ceux qui avaient faim ont eu grignoté et ceux qui voulaient demander quelque chose l'ont eu fait, les gens sont rentrés. Bon d'accord, je n'ai pas vu la fin, j'avais eu ma dose de « démocratie » !

FB

